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Аннотация. В работе произведен сравнительный анализ технологий снижения выбросов мета-
на, применяемых на угольных шахтах по всему миру. Отмечено, что проблема климатических 
изменений напрямую связана с антропогенными выбросами парниковых газов. Наибольшую 
часть выбросов парниковых газов составляют выбросы от энергетического сектора, в том 
числе от деятельности, связанной с подземной добычей угля (выбросы метана шахтами). 
В работе представлены действия Китая и России по снижению выбросов парниковых газов. 
Китай, являясь страной с наибольшими выбросами парниковых газов, разрабатывает и ре-
ализовывает мероприятия для снижения выбросов метана в различных отраслях промыш-
ленности. Для России реализация проектов по снижению выбросов метана является одним 
из перспективных направлений в угольной отрасли. В статье приведены технологии снижения 
выбросов метана в угольной отрасли, такие как: генерация электроэнергии, выработка тепла, 
комбинированная генерация тепло- и электроэнергии, утилизация метана на факельных уста-
новках, регенеративное термическое окисление МВС. Отмечено, что в настоящее время в мире 
реализовано и запланировано к реализации более 300 проектов по утилизации шахтного метана 
различными технологиями, из которых наибольший приоритет получили проекты когенерации 
тепло- и электроэнергии – 101 проект и генерация электроэнергии – 70 проектов. Приведено 
описание технологий снижения выбросов парниковых газов, капитальные затраты, средний 
срок эксплуатации и эффективность работы установок. Для принятия решений по перспектив-
ному использованию технологий снижения выбросов парниковых газов (метана) в угольной 
отрасли России методический подход к выявлению перспективных технологий, основанный 
на применении метода сравнительного анализа. Технологии оцениваются в работе по следу-
ющим критериям: затраты на снижение выбросов парниковых газов, распространенность, 
универсальность, технологическая эффективность. Сделаны выводы о наиболее релевантных 
технологиях снижения выбросов парниковых газов для угледобывающих предприятий.
Ключевые слова: выбросы парниковых газов, технологии снижения выбросов парниковых газов 
(метана), угледобывающая отрасль, шахтный метан.

Abstract. The paper provides a comparative analysis of greenhouse gas (methane) abatement 
technologies used in coal mines around the world. It notes that the problem of climate change is 
directly linked to anthropogenic greenhouse gas emissions. The majority of greenhouse gas emissions 
come from the energy sector, including activities related to underground coal mining (methane 
emissions from mines). China, as the country with the highest greenhouse gas emissions, is developing 
and implementing measures to reduce methane emissions in various industries. For Russia, the 
implementation of methane reduction projects is one of the promising areas for coal mining companies. 
The article presents technologies for reducing greenhouse gas (methane) emissions in the coal industry, 
such as: power generation, heat generation, combined heat and power generation, methane utilization 
in flares, regenerative thermal oxidation of methane. It was noted that more than 300 projects for 
the utilization of coal mine methane using various technologies are currently being implemented or 
planned around the world, of which combined heat and power projects – 101 projects – and electricity 
generation – 70 projects – have been given the highest priority. The description of the greenhouse gas 
reduction technologies, capital costs, average lifetimes and efficiency of the plants are given. In order 
to make decisions on the prospective use of greenhouse gas (methane) reduction technologies in the 
Russian coal industry, a methodological approach to identifying promising technologies based on the 
use of a comparative analysis method was developed. The technologies are evaluated in the work 
according to the following criteria: the cost of reducing greenhouse gas emissions, prevalence, versatility, 
technological efficiency. Conclusions are drawn on the most relevant greenhouse gas (methane) 
abatement technologies for coal mining companies.
Keywords: greenhouse gas emissions, technologies to reduce greenhouse gas emissions (methane), coal 
mining, coal mine methane.


